

Precios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, viernes, 25 de Octubre de 1889.

N.º 2495

SECCION POLITICA

HAZANAS CARLISTAS

La actual propaganda antiliberal hecha por el clero de diferentes regiones españolas, nos prueba una vez más que el partido carlista, ni cesa en sus propósitos antipatrióticos, ni se enmienda en los medios empleados para lograrlos. El país sabe bien á que atenerse, más siempre es conveniente refrescar la memoria de la actual generación, para tener presente los horrores y crueldades á que se dedicaba la totalidad del partido carlista, durante la última y tercera guerra civil.

Un reciente suceso servirá de base al presente escrito. En el cementerio de San Juan de las Abadesas, se hallan los restos de un jefe, tres capitanes, diez oficiales y ciento un individuos de tropa, que pertenecieron á los cuerpos de infantería, caballería y carabineros, siendo inhumanamente fusilados el día 18 de julio de 1874 por orden del sanguinario cabecilla Saballs. La causa de tan bárbaro atentado fué el haberse negado la totalidad de los prisioneros al ingreso en las filas carlistas, por lo cual fueron sorteados, tocando tan triste suerte á los desgraciados cuyo número indicamos.

Las necesidades de localidad han obligado la secularización de dicho cementerio, lo cual ha servido para que se piense en tributar un merecido recuerdo á este grupo, víctima de las feroces hordas carlistas. El muy digno general Blanco, que tanto se interesa por el prestigio del ejército, ha tomado la iniciativa en este asunto, la que como no podía menos de suceder, ha sido secundada por todo el ejército de Cataluña.

En el nuevo cementerio de San Juan de las Abadesas, un sencillo monumento levantado por el cuerpo de ingenieros, costeado por los cuerpos á que pertenecieron las víctimas y todos los de este ejército, servirá para señalar á perpetuidad los extremos á que puede conducir el fanatismo carlista, con desprecio de todas las leyes de honor establecidas desde tiempo inmemorial entre fuerzas que militan en diferentes campos. Suponemos que para que tenga el recuerdo un carácter general, se hará extensivo á los demás desgraciados que fueron sacrificados en la noble y siempre hospitalaria tierra de Cataluña.

Al empezar este artículo, hemos dicho que debían imputarse tales excesos, á la totalidad del bando carlista, y vamos á demostrarlo. Sabidos de nuestros lectores, son los fusilamientos de Camprodon, Llaers, Besalú y otros que tuvieron lugar en el Principado; en el reino de Valencia, distinguióse el cabecilla Lozano con Cucala y otros por excesos, incurriendo en delitos comunes, como el asesinato de un jefe de estación: no hay que hablar del sin número de crímenes, cometidos por el feroz Rosa Samaniego, unas veces autorizado y otras á su capricho, siendo lo grave del caso, el que cuando estaba en su apogeo, aquella bacanal de sangre humana, mereció los honores de sentarse á la mesa del titulado Carlos VII, ocupando uno de los sitios de honor, y se quiere mayor prueba de la conformidad de todo el partido, con los horrores que denunciaremos.

Cuando fué preso el segundo de Rosa Samaniego, conocido por Gergon, durante su proceso se pudieron comprobar treinta y siete asesinatos; á muchos cen-

tenares los asciende la opinión del país en que tuvieron lugar, mas es bien sabido cuan difícil es depurar de oficio, los hechos que en su totalidad, fueron envueltos en el mayor misterio. Como detalle repugnante de este proceso, citaremos la confesion de Gergon, de que después de violar á una de sus infelices víctimas, le concedió como gracia muy especial, el ser asesinada de un tiro á quemarropa, antes de precipitarla á los abismos, de la tristemente célebre Sima de Iguzquiza.

Y por si queda aun alguna duda, alegando la no intervencion de las autoridades superiores del bando carlista, citaremos el hecho histórico siguiente. Muerto el bravo general Concha, se inició una retirada algo violenta en todo el ejército liberal: por mucho cuidado que se tuvo en recoger los heridos y dispersos, no fué posible el evitarlo en absoluto, pues quedaron buen número de los primeros y unos doscientos hombres prisioneros. Los primeros fueron muy mal atendidos, mas no se llegó á cometer un atentado; pero en cuanto á los prisioneros, el mismo D. Carlos en persona, dió orden para que fuesen diezmados, siendo asesinados veinte y uno de aquellos infelices, que creyeron equivocadamente, se entregaban á fuerzas que sabían respetar, las tradicionales leyes de la guerra.

Estos sanguinarios excesos tuvieron tambien lugar en la primera guerra civil; pero habia si se quiere, el fundamento de la reciprocidad. Mas en la última campaña, la conducta del ejército liberal no pudo ser siempre más humana, contrastando con la ferocidad de los carlistas. En gran número fueron los prisioneros que en diferentes ocasiones se les hicieron, más todos fueron debidamente socorridos y bien alojados, sin que á ninguna autoridad se le ocurriese el pensar en aplicarles las leyes en todo su rigor. Una excepcion se hizo con el cabecilla Lozano, mas la índole de sus repetidos delitos, todos incluso en el Código civil, obligó á su fusilamiento, que se habría convertido á buen seguro en pena análoga si la sentencia hubiese sido dictada por la jurisdiccion ordinaria.

Así, pues, tenemos que no hubo represalias para fundar la multitud de crímenes cometidos en la tercera guerra civil, y si gran unanimidad en su comision, contando con la aprobacion general, pues no nos consta protesta alguna, de los muchos centros que se habian organizado dentro y fuera de España para fomentar los odios religiosos y de partido en nuestra patria. Hoy que el carlismo se halla dividido entre íntegros y mestizos, no sabemos que bando querrá proteger tantas desgracias, ó bien si ambos, olvidando sus rencillas, desearán los honores que por nadie serán envidiados.

Venga, pues, ese monumento, á cuya ereccion mostrarán gran simpatía todos los partidos liberales, pues sus sencillas inscripciones servirán para fomentar la moderna civilización, y al mismo tiempo para transmitir á las generaciones venideras el anatema contra un partido que hechos recientes nos demuestran desea solo basar su existencia en la destruccion y exterminio de cuanto le rodea.—R.

SECCION DE NOTICIAS

GARTA DE MADRID

21 de octubre.

Aun no asamos y ya pringamos; es de-

cir, aun no ha llegado á conocimiento de la opinion el parte político del Sr. Romero Robledo ó sease su estopenda coalicion y ya este buen señor se cura en salud diciendo, en sus periódicos, que de aquello del ministerio multi-color, bajo la presidencia del Sr. Martinez, no hay nada, pues se trata de otra cosa más trascendental.

Hecha esta primera rectificacion, que por el momento en que vió la luz, parece que responde al propósito de no insistir en lo que fué recibido con la más unánime y ruidosa de las silbas, queda sin embargo en pié la coalicion. Yo sospecho, que como ésta parece á todos no menos absurda que el ministerio que habia de ser su coronacion, vendrá pronto una nueva rectificacion á declarar que de ella tampoco hay nada.

Luego estamos como estábamos, y así seguiremos durante algunos días, pues no por lo mismo que cuanto pasa estaba previsto, no era cosa de tener estudiada una solucion. Bueno es Sagasta para renunciar á su antiguo sistema de dejar que las cuestiones se resuelvan por si mismas!

Que es lo que sin duda se espera en esta de la sublevacion del clero contra las leyes vigentes. Su juego está visto, y lo peor es, que va á haber que darle gusto.

Sucedo; mis buenos lectores, que estos Lluaderes y estos Nocedales, han conseguido soliviantar á unos y á otros y dividir así al episcopado y á sus súbditos en los dos bandos, cuyas intemperancias tanto divierten á mi excelente compañero el encargado de nuestros ecos.

Pues los nocedalistas, es decir, los católicos antes que políticos, de acuerdo con los jesuitas, van tras de una campaña que los permita ofrecerse como víctimas, en la esperanza de llamar de esta suerte sobre si, todas las simpatías del pueblo católico. Por eso y para eso llevan sus intemperancias al púlpito y lanzan desde él todo género de injurias, bien convencidos de que no hay Gobierno, sea éste el que quiera, que pueda dejar impunes estos desacatos.

Quiéren ofrecerse como víctimas, buscando no el martirio, sino tal cual causa criminal que les permita exclamar: la cátedra del Espíritu Santo no es libre. Y como hay tanto vulgacho dispuesto á creer cuanto el cura dice desde el púlpito, parece que lo estoy viendo, antes de poco la voz correrá y los íntegros conseguirán aumentar el número de sus seguidores. ¡Quién se resiste á ayudar al pobre-cito perseguido!

Lo malo es, que á este juego no podemos ser ajenos los liberales. No, no es posible que nosotros suframos insultos y extralimitaciones y rebeldías. Por eso, la conducta del ministro de Gracia y Justicia, en cuanto ha resuelto no aguantar los excesos de los predicadores, concurre á hacer el juego á los íntegros. Como concurriría en igual medida el dejar hacer y no decir nada; pues entonces se crecerían más y concluirían por declararse árbitros del país.

Las circunstancias puen, en que los íntegros ponen la cuestion religiosa es de lucha; que debemos aceptar resueltamente los liberales, siquiera por que todo el mundo verá claro en un día más ó menos próximo, que como la iniciativa no parte de nosotros la responsabilidad no es, ni pueden ser nuestra.

Venga pues, la pastoral que prepara el obispo de Plasencia y que parece destinada á dar la pauta de lo que cumple hacer á los eclesiásticos integristas, y venga para que todos sepan á que atenerse.

En cuanto á mí, creo saberme de memoria lo que vá pasar. Porque todo ello no es casual, ni fortuito, sino consecuencia de la desatentada política seguida en este particular por los conservadores.

Esto de haber abierto la puerta á todas las comunidades religiosas que aquí quisieron establecerse; esto de haber protegido desmedidamente al clero, dejándole hacer y acontecer á sus anchas, esto de haber permitido á los eternos enemigos de la libertad que tomen posiciones desde las cuales puedan combatir sin peligro, tenemos que pagarlo caro.

No vendrá por fortuna la guerra civil, que las gentes se mueven gritando ¡viva D. Carlos! pero no diciendo ¡viva Dios! mas tendremos disgustos serios y al cabo, si vuelven los conservadores persecuciones muy serias y muy graves, y si no vuelven, algo que podría parecerse no poco á un cisma.

De todo lo cual deduzco yo, que hay que estudiar la cosa con mucho cuidado, y disponerse cuantos se sienten con ánimos para á ello, á tomar parte en la batalla, que mucho me equivoco ó ha de ser dura y larga.

Felipe.

BISMARCK EN FRIEDRICHSRUHE

El canciller de Alemania es un hombre del campo, y si no descuida los negocios políticos, tampoco deja de mano un instante los quehaceres de un buen propietario.

Friedrichsrue está á una hora de expreso de Hamburgo, pero es una hacienda tan aislada, que se comprende guste tanto al solitario, que habla con amor inmenso de los bosques y de la vida del campo. Rodea la hacienda la selva llamada Sachsenwald, foresta tan enmarañada que el retembido del tren que la corta apenas hace levantar la cabeza á los rebaños de gamos que pacen tranquilos y descuidados junto á la vía. El viajero se encuentra desde el vagon envuelto en la espesura entre que asoma por momentos el reflejo plateado de un arroyo bordado de cañaverales. Este arroyo es el «Au» que mueve una máquina de aserrar, propiedad del canciller, que dá al mercado gran cantidad de los célebres tablones, que figuraron como argumento principal, en un discurso de Bismarck sobre tarifas aduaneras, cuando el orador, despues de pintar la vida laboriosa del propietario, propuso á su contrincante que se quedara con una partida de sus maderas y asegurara de este modo el negocio del aserrador.

Esta sierra es la preocupacion de Bismarck, casi tanto como los negocios internacionales; tanto que decía la princesa en una recepcion parlamentaria: «Un rábano interesa á mi marido mucho más que toda vuestra política.»

El nombre de Friedrichsrue—refugio de caza, construido en 1763 por el conde Federico Carlos Augusto de Lippe-Seterberg y Schwabenberg, á la actual casa, que era una venta, que su dueño, un criado retirado, llamó Frascati.

Cuando el rey Guillermo de Prusia, en su calidad de duque de Launburgo, regaló á su primer ministro la propiedad en que estaba enclavada la venta de Frascati, Bismarck convirtió en su casa de campo el chalet, que no resultaba muy pintoresco frente á las dunas del Elba; con vivo descontento de los hamburgue-

ses que pasaban alegremente los domingos en Frascas.

La casa, con cuadra y cochera en un edificio añejo, está á la derecha de la vía férrea, á la entrada de un parque; por este lado de la vía está defendida por un muro de ladrillos, que se continúa perpendicularmente junto á la carretera. el tercer lado tiene la defensa del Au, y un espeso seto cierra el cuarto lado.

Bismarck no tiene ningún vecino, lo cual es muy de su gusto; aunque, en otro tiempo, se cuenta que Fernando Casalle —un judío y un socialista—era tenido por él como «un agradabilísimo vecino en el campo».

Pero en aquel tiempo, todos los aliados eran buenos para Bismarck, con tal que hiciesen la guerra al Austria, y propagasen la idea unitaria.

El canciller está, pues, completamente solo en Friedrichsruhe. A poca distancia de la propiedad está la posada del lugar, formado por unas pocas chozas, á un tiro de fusil de la suya. Los lugareños no son labriegos ni campesinos; hay guarda-bosques, empleados del ferrocarril y de correos, obreros de la fábrica de aserrar, un herrero, un sastre, un molinero, el posadero y los mozos. El personaje principal del lugar es el gete de los guardas del *Sachsentwald*, que es alcalde de Friedrichsruhe y mayoral de Schwarzenbeck, una de las pequeñas haciendas del canciller, inmediata á Friedrichsruhe, como las tierras de labor de Silk y de Schanau. Bismarck es aficionado á la conversación de su guarda-bosque, ministro de aquel pequeño Estado, que debe hacerle excelente efecto, tras de los discursos parlamentarios, cuando le explica como el ganado pasta en los prados nuevos, ó qué resultados ha dado la última corta en el monte.

En el portal de Friedrichsruhe, permanece á todas horas un caballero de afables maneras, y bien vestido, que es uno de los agentes de policía que acompañan á Bismarck en todos sus viajes, y que tienen el cuartel general en la vecina posada.

Delante de la fachada, hay grupos de arbustos muy bonitos, y un enhiesto pino entre la casa y la cochara; cerca se desliza y centellea el Au, que salta y se encabrita para descansar luego en un estanque, á cuya margen se eleva una torre blanca. La casa es de dos altos, pintada de amarillo. La parte más antigua, que era la venta, conserva la misma distribución de las habitaciones: se entra en un largo corredor oscuro, á cuyos lados se abren varios gabinetes de diversas dimensiones. En uno de los mayores, en el entresuelo, hay un enorme armario de roble atestado de resmas de papel, sobres de todas formas y tamaños, lápices, cajas de plumas que regalan los fabricantes alemanes al canciller. La enorme provision no dura mucho, porque el canciller hace escribir mucho. Uno de los gabinetes del edificio nuevo, contiguo al que fué meson, sirve de oficina para los negocios del Estado; en que trabaja durante muchas horas diarias el consejero íntimo de Rottenburg, primer secretario de la cancellería, y un secretario agregado, que se encarga además de la cifra telegráfica. Una segunda antesala separa este gabinete del despacho del canciller, muy espacioso, con vistas al parque y comunicación directa con el dormitorio. En el principal hay las habitaciones de la princesa, y de su hija la condesa de Rantzan, ya madre de tres niños.

El escritor que en los *Grenzboten* da estos detalles de la intimidad del canciller, asegura que está muy bien de salud; que come lo que quiere—y quiere mucho—monta á caballo, caza y á menudo vigila por sí mismo á los mozos.

La jornada del canciller empieza muy temprano con el trabajo en el despacho, seguido de un paseo, á caballo ó á pié, que no ha de ser menos de 5.000 pasos. «Es mi tarea, *mein pensum*», dice Bismarck. El almuerzo—antes ha habido un desayuno no despreciable—se hace en familia; á la mesa se sientan además

el Sr. de Rottenburg, el otro secretario y los huéspedes que haya: un ministro, un consejero un embajador alemán ó extranjero, etc. Bismarck no cesa de leer y de anotar cartas y telegramas durante el almuerzo. Luego vuelve á su despacho.

Antes de comer, da otro paseo el canciller acompañado de un huésped, ó bien solo; á las siete se come, y enseguida pasan al salon de fumar. Bismarck se sienta en un confidente, una especie de sofá pequeño, y coge una de las 3 grandes pipas con hornillo de porcelana, ya preparadas. Generalmente no toma parte en la conversación de los demás; que casi siempre chuchotean en vez de hablar, como si estuviesen delante de una fiera, ó en una cámara mortuoria. Este detalle es característico y presenta á lo vivo, las costumbres singulares de aquella casa, cuyo dueño vende maderas y maneja los Estados de Europa, todo de una vez.

(La Publicidad.)

LOS PARTIDOS INGLESES

En muy pocos días han triunfado en Inglaterra por mayoría de votos tres diputados gladstonianos. Primero en Peterborough, después en Elgin, y por último, en el distrito norte del condado de Buckingham, los electores han optado por la política liberal contra la coalición de conservadores y disidentes que, en el Parlamento apoya al gobierno.

Lo que prueba el cambio que se va operando en la opinión, es, el hecho de que distritos donde antes eran invencibles los conservadores, eligen ahora á representantes liberales. Eso acaba de suceder en Peterborough y en Buckingham.

Como es de suponer, los periódicos afiliados á la política de Gladstone cantan victoria diciendo que la causa del *home rule* está definitivamente ganada en el espíritu público. No diremos nosotros tanto, pero es innegable que de 1885 acá, el partido acudido por el eminente estadista se ve reforzado con elementos poderosos, y lo que vale todavía más que eso, con el voto de regiones enteras donde no hace mucho tiempo hubiera sido temerario el proponer concesiones á la que ha sido, durante siglos aborrecida Irlanda.

Desde que fué elegida la actual Cámara de los Comunes, los liberales han ganado en elecciones suplementarias doce puestos, mientras que los conservadores solo han ganado uno. Este dato basta para poner en evidencia el cambio que se ha realizado en la opinión. Quizás los amigos de Gladstone no exageran al decir que si se procediese en los presentes momentos á consultar la opinión del país, la política del *home rule*, única que en realidad divide ahora á los partidos ingleses, llevaría al Parlamento una mayoría como no se ha conocido igual desde los tiempos de Palmerston.

Dentro de muy pocos días se verificará en Brighton una elección á la cual conceden los combatientes, y en general toda la opinión de Inglaterra, excepcional importancia. Van á luchar en aquel distrito de tradición tory dos candidatos cuyas fuerzas parecen equilibradas. El que presenta el partido liberal es Sir Robert Peel, hijo del célebre hombre de Estado conservador á cuya influencia debe en gran parte el Reino Unido los progresos alcanzados.

No se crea que el candidato que ostenta nombre tan ilustre oculta sus ideas en punto á las reformas de Irlanda.

Preséntase con resuelta franqueza á título de *home ruler*, tan convencido como lo pueden estar Parnell y O'Brien.

El efecto que ha causado en Inglaterra esta candidatura es verdaderamente extraordinario. Sir Robert Peel fué, durante cuatro años, en la época de Palmerston, desde 1861 á 1864, administrador de Irlanda, y conoce como pocos el estado social de la isla.

No saben los conservadores cómo di-

simular tantas y tan repetidas contrariedades. Los órganos más afectos á la política de lord Salisbury, el *Times* y el *Standard* entre otros, salen del paso diciendo que las últimas elecciones parciales no significan un cambio de criterio en el país, sino fracasos aislados cuyo origen hay que buscar en intereses puramente locales. Y por lo que se refiere á las reformas irlandesas, no dan su brazo á torcer. Sostienen que el *home rule* es hoy en la nación tan antipático como en 1885, y que los triunfos conseguidos por los liberales no indican ni á cien leguas la necesidad de cambiar de rumbo.

La coalición de conservadores y liberales disidentes tiene todavía en la Cámara de los comunes cerca de noventa votos de mayoría. No es fácil, pues, que el gobierno sufra ninguna derrota parlamentaria. Por este lado la situación continúa siendo tan firme como antes, y lord Salisbury puede tranquilamente afrontar las contingencias del porvenir. Para cuando termine el plazo legal que debe dar fin á la existencia del Parlamento, las cosas habrán cambiado de aspecto. Dos años son tiempo suficiente para conquistar un país como Inglaterra á una buena causa. Recuérdese la tempestad de ódios que levantó el primer proyecto presentado por Gladstone, y mídase el camino que aquel proyecto ha hecho desde entonces y se verá cuánta es la distancia recorrida. La reforma que valió á su autor, los calificativos de insensato y demente, es ya bandera de un gran partido donde tienen representación las más altas clases sociales.

Un beneficio considerable ha traído la cuestión irlandesa. Ella promovió el cisma en la familia liberal, y gracias á este cisma y á la obligada unión de disidentes con conservadores, se ha modificado la antigua complexion del partido tory. Los tories no son hoy, como fueron antes, una especie de casta; las tímidas reformas otorgadas á Irlanda y la creación de cuerpos provinciales donde tienen influencia los elementos democráticos, denotan un cambio en las costumbres que reportará saludables provechos á la nación.

El partido liberal se ha democratizado, y se ha liberalizado el partido conservador.

Debe esta transformación á la influencia de los tiempos, y en particular al problema de Irlanda, origen y causa de la fecundísima crisis por que atraviesa el Reino Unido.

LECCION MEREcida

Todos los periódicos de Europa juzgan el discurso pronunciado el día 14 en Parlamento por el presidente del Consejo de ministros de Italia, Sr. Crispi. Unanimidad mayor para apreciar un acto político se ve pocas veces. Hace notar la prensa, con razón, que las declaraciones del jefe del gobierno italiano ni son un programa, ni señalan un punto de vista nuevo, ni tienen otro objetivo que halagar la vanidad nacional, haciendo creer que Italia pesa hoy en los destinos del mundo tanto como en sus tiempos pesó el imperio romano.

Ya hemos expresado días atrás nuestro juicio sobre el discurso en cuestión, y no es este el momento de repetirlo ni ampliarlo. En lo esencial no discrepa del que formulan los diarios extranjeros que hemos leído. Llama á todos la atención que en un país agobiado por la miseria y donde la riqueza pública ha sufrido tan rudos golpes por empeñarse los gobiernos en hacer lo que allí se llama política grande, se levante el presidente del Consejo á glorificar las causas que han motivado innumerables desdichas.

Un periódico, que no puede ser sospechoso en Italia, ha dicho sobre Crispi y sobre su política verdades como puños. El *Standard*, órgano del partido conservador inglés, y eco de lo que se piensa en el Foreign Office, publica en su número correspondiente al día 16 un ar-

tículo magistral que concluye de esta manera:

«...Desde el momento en que Italia contó con un ejército y una flota respetables fué necesario seguir una dirección determinada. Se pesaron y se midieron los riesgos y los peligros de la nueva actitud. El príncipe de Bismarck no hubiera consentido una Italia neutral, como no hubiera consentido, á serle posible, una Inglaterra neutral. Pero Italia no es Inglaterra; y si Italia no se hubiese colocado de parte de Alemania, el príncipe de Bismarck habría procedido en consecuencia tratándola quizá como enemiga.»

«Era necesario que Italia bajo el gobierno del Sr. Crispi se significase de tal modo amiga de Alemania que pareciese por ese solo hecho antifrancesa? Tal es en nuestra opinión el error del Sr. Crispi. El Sr. Crispi es un hombre hábil, pero no ha recibido la educación que requieren los estadistas. Su talento natural y su perspicacia no suplen este defecto. Dice Crispi que de cualquier modo y en cualesquiera circunstancias las relaciones comerciales entre Francia é Italia serían lo que son hoy. Permítasenos poner en duda el aserto. Crispi y sus compatriotas saben que aquí en Inglaterra se siente vivísima simpatía por ellos, así cuando yerran como cuando aciertan. Inglaterra é Italia persiguen los mismos fines: los fines indicados por el Sr. Crispi. Si se ha equivocado, la equivocación depende solamente de exceso de celo.»

Fraterna más suave en la forma es difícil verla. El *Standard* se despacha á su gusto recordando aquella indicación que Metternich hacía á todos los diplomáticos torpes.

No hay condicion más funesta para los hombres de gobierno que el exceso de celo. Crispi no conoce los términos medios, ni sabe atemperarse á las circunstancias. Exageró la política de Cairoli en sus relaciones con el Vaticano, y exageró la política de Depretis y de Robilant en sus relaciones con los imperios centrales. Puesto en una pendiente, rueda por ella hasta los últimos límites. Como todos los espíritus á quienes falta algo para llegar á la verdadera grandeza, propónense por modelos aquellos á quienes precisamente no pueden seguir.

Las visitas á Alemania y el haber tratado á Bismarck han envanecido de tal manera al gobernante y al hombre, que hasta sus mismos amigos, el *Standard* puede contarse entre los mejores, señalan claramente el defecto.

Ayer, Gladstone, en el *Contemporary Review*, hoy el órgano de los conservadores ingleses, dicen á Italia que es camino de insensatez el emprendido por Italia separándose de Francia y comprometiéndose el porvenir con alianzas como la pactada con Alemania.

El consejo, por venir de donde viene, hará meditar al rey Humberto y á su primer ministro. (El Globo.)

SUCESO MISTERIOSO

En Cádiz ha ocurrido un hecho extraño que está siendo objeto de muchos comentarios.

A fines del mes anterior llegó á dicho capital el teniente de artillería D. Francisco Kuinel, con objeto de incorporarse á su batallón. El día 1.º del mes actual salió de Cádiz para el Puerto de Santa María, donde viven unos parientes suyos, y desde aquella fecha nadie había vuelto á tener noticia de su paradero.

Ayer á las diez de la mañana, al pasar un vaquero por el coto de San Pedro, distante un kilómetro del Puerto de Santa María, notó que un perro ladraba con insistencia junto á una mata, y acercándose á ella encontró tendido en el suelo al oficial de artillería, vestido de uniforme, cadavérico y sin habla.

Después de dar aviso de lo ocurrido en una casilla de carabineros, volvió el vaquero al sitio en que se hallaba el oficial, y éste le manifestó por señas que

desde el día 2 del corriente estaba allí, y que nadie le había robado ni maltratado.

El Sr. Kuinel fué trasladado á casa de un pariente suyo, y allí pudo recobrar el habla, diciendo entonces que el día 2 salió á dar un paseo, y que, habiéndole dado un síncope, cayó al suelo, donde permaneció quince días sin fuerzas para moverse y sin recibir auxilio alguno.

En poder del oficial se encontraron un reloj de oro y tres duros, de los cinco que llevaba al salir de Cádiz, lo que demuestra que no ha sido robado.

Causa extrañeza que el uniforme no esté deteriorado, así como también que el oficial no haya sido visto antes, siendo tan frecuentado el lugar donde le ocurrió el accidente.

A las observaciones que se le hacen, el Sr. Kuinel contesta, diciendo: «No me pregunten ustedes más. Me volví loco, y he dicho la verdad.»

La autoridad militar instruye el correspondiente sumario.

(El País.)

MAHON

Esta mañana, en el estrado de este Juzgado, se han visto en juicio oral los dos sumarios designados para el día de hoy, presidiendo el acto el Ilmo. Sr. don Juan Saldaña, ante una numerosa concurrencia.

Primeramente se ha visto el sumario contra Cristóbal Clar y Triay, sobre estafa, siendo el Acusador el Ministerio Fiscal y el defensor del procesado don Juan Orfila y Pons.

Después se ha empezado la vista del sumario sobre querrela por injurias contra nuestro querido amigo y Director de EL LIBERAL, D. Miguel Seguí y Mir, deducida por el Director de «El Bien Público», D. Juan Seguí y Fuxá; siendo el defensor del querellante D. Juan Orfila y Pons, y del querrellado D. Pedro Ballester y Pons.

El acto ha terminado á las dos menos cuarto, habiendo cumplido con brillantez su misión los Sres. abogados, que en él han tomado parte.

Cuando se publiquen en estrados las sentencias, las daremos á conocer á nuestros lectores.

Tenemos la satisfacción de anunciar á nuestros lectores que el Presupuesto adicional formado para terminar las obras del trozo 1.º de la carretera de Mahón á Ciudadela, ha sido ya aprobado por el Consejo de Ministros, y que se halla pendiente de la firma de la Reina el correspondiente Real Decreto. Nuestro diputado el señor Prieto, siempre atento á cuanto interesa al progreso de su distrito, ha activado la resolución de este asunto.

Por el Juzgado de 1.ª instancia de Manacor, se llama á los herederos de don José Sanz y Doy ó Boy natural de esta ciudad, que falleció intestado en aquella villa el día 8 de Julio de 1887.

Segun telegrama particular que nos ha sido facilitado, sabemos que la escuadra inglesa que segun dijimos debía venir á este puerto, saldrá de Cartagena dirigiéndose á Gibraltar; de consiguiente no tendremos el gusto de verla en nuestras aguas.

Se encuentra de paso en esta ciudad el aficionado á coleccionar libros de que dimos cuenta en números anteriores.

Las personas que tengan en venta libros antiguos pueden dejar la nota en esta imprenta.

Nuestro querido corresponsal de Ferrerías nos dá conocimiento de que los números de EL LIBERAL y algunas cartas de urgencia é importancia, remitidas por el correo desde esta Ciudad, suelen recibirse por vía de Ciudadela y por consi-

guiente con uno ó mas días de retraso.

Aviso á quien corresponda, en la inteligencia de que insistiremos en forma algo mas eficaz si tales informalidades y abusos se reproducen.

También nos dice nuestro corresponsal que el Presidente del círculo democrático de dicha Villa tiene convocada junta extraordinaria para adoptar acuerdo respecto de este periódico en vista de la persecucion desplegada por el clero.

Segun se nos ha dicho, por telegrama se sabe que el vapor «Ciudad de Ciudadela» ha tenido una pequeña avería en la máquina, en su travesía de Barcelona á Pollensa.

Leemos en un periódico de Valladolid del día 20.

«En un oficio transmitido por el gobierno civil de la provincia á esta Cámara de Comercio se la participa que el vice-cónsul de España en Abó ha establecido, con la debida aprobacion, un centro de operaciones comerciales destinado á facilitar las transacciones entre España y la Finlandia (Rusia.)

Este centro establecido en la casa de nuestro vice-consul en Abó y con sucursales en las poblaciones más importantes de aquel país se ocupará principalmente de las operaciones siguientes: compra y venta en comision de toda clase de mercancías. Consignaciones de todas clases. Importaciones y exportaciones de todos los productos del suelo y de la industria. Representacion en todos ramos del comercio, banca, depósitos, armamentos marítimos, fabricacion, industria, fletes, seguros y consignaciones de buques de vela y de vapor, servicio completo de informes y noticias comerciales, etc., etc.

— Parece que se ha iniciado en un círculo de esta corte la idea de constituir una sociedad de fomento para repoblar algunas de las extensas regiones menos pobladas de la Península y aportado á ello los elementos tanto españoles como extranjeros que hoy se alejan de nuestras costas en busca de un porvenir problemático, en las apartadas regiones de América.

Créese entre los prohijadores de este proyecto que se podrian ceder á los nuevos colonos grandes extensiones de terreno que serian fácilmente, expropiables por ser hoy completamente improductivos, á pesar del fácil cultivo de muchas de ellas.

De llevarse adelante la idea aun en embrión, habría necesidad de constituir una asociacion general española. También se cree que podría facilitarse el aprovechamiento de las grandes corrientes de agua de la Península como fuerza motriz para dar movimiento á los artefactos que pudieran establecerse en las nuevas colonias.

El Estado de Guerrero (México) ha regalado al presidente de la República francesa Mr. Sadi Carnot un magnífico objeto de un valor intrínseco de 250.000 francos.

Está fabricado con plata de las minas de Guerrero y cincelado por los indios de la pequeña villa de Chilapa. Representa una alegoría de la revolucion de 1787.

El Sr. Altamirano, nuevo cónsul general de México en España, ha sido el encargado por sus compatriotas de la villa de Chilapa para hacer á Mr. Carnot este espléndido presente.

Leemos:

«El obispo de Plasencia, en el sermón pronunciado el día 10, se ratificó de cuanto tiene dicho sobre el liberalismo. Anatematizó á los liberales y librepensadores, evocando para ellos los males del infierno.

Repitió varias veces que se ratificaba en lo dicho en sus sermones y pastorales, sin arredrarle nada ni nadie; puesto que Jesús padecía por los fariseos, él será dicho si alcanza igual persecucion por

parte de los enemigos de la Iglesia, que son los fariseos modernos.

Proclamó con energía la libertad de la cátedra sagrada, independiente, según él, de los poderes de todas órdenes, diciendo que nadie más que el Papa á los prelados, y éstos á los sacerdotes de sus diócesis, pueden corregir estralimitaciones.

El fiscal de la Audiencia escuchó el sermón.

Y el público riéndose; también nosotros reimos.

— Hay indicios por los cuales poder deducir que la actitud adoptada por una parte del clero, afortunadamente poco numerosa, en sus predicaciones desde el púlpito contra las doctrinas y los partidos liberales, obedece á un plan y una consigna dada por los directores de la política llamada integrista; y que, como es sabido, así se desentiende de los poderes civiles como del que amana directamente de la Santa Sede, en lo que no se ajusta á sus propósitos.»

Matadero

Han sido muertas en el día de ayer para el consumo público las siguientes reses:

- Para Miguel Olives, un ternero.
- Para Gabriel Valera, un cerdo.
- Para Miguel Mercadal, un cerdo.
- Para Sebastian Olives, un buey y 2 cabras.
- Para Pedro Mercadal, una vaca y una ternera.
- Para José Sintés, una vaca y un carnero.
- Para tiendas, 5 cerdos.

Pescadería

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 163 kilogramos de pescado de todas clases.

Casino El Consey

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 27 del corriente á las 3 de la tarde para resolver lo que proceda sobre la suscripcion al periódico EL LIBERAL en vista de la excomunion lanzada contra dicha publicacion.

Mahon 24 Octubre 1889.—El Presidente, José Seguí.

Casino El Recreo

Se convoca Junta Genetal extraordinaria para el domingo 27 del corriente á las 3 de la tarde para resolver lo que proceda sobre la suscripcion al periódico EL LIBERAL en vista de la excomunion lanzada contra dicha publicacion.

Mahon 24 Octubre 1889.—El Presidente, Gabino Sirvent.

Casino El Isleño

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 27 del corriente á las 3 de la tarde para resolver lo que proceda sobre la suscripcion al periódico EL LIBERAL en vista de la excomunion lanzada contra dicha publicacion.

Mahon 24 Octubre 1889.—El Presidente, P. Castañol.

BOLSA DE MADRID

24 de Octubre.

4 por 100 interior perpetuo	75.700
4 por 100 amortizable	89.100
Billetes Hipotecarios de Cuba	100.100

BOLSA DE BARCELONA

24 de Octubre 4.20 t.

4 por 100 interior	75.760
4 por 100 exterior	77.120
4 por 100 amortizable	89.500
Billetes hipotecarios de Cuba	105.870
Banco Hispano Colonial	66.650
Acciones ferrocarril Francia	65.000
Id. Norte	92.150
Id. Orense	19.350
Id. Almansa	120.000
Obligaciones Francia	65.750
Id. Norte	78.600
Id. Orense	38.750
Id. Almansa	73.250
Compañía Transatlántica	85.750
Empeños del Casino Mercantil.	
Interior	16 rs.
	page alcista.

SOCIEDADES

CONSEY.—Mañana sábado, *La Mascota*.—Baile de Sociedad.

Domingo, *La Mascota*.—Baile de Sociedad.

RECREO.—Mañana sábado, la comedia *El octavo no mentir* y la divertida pieza *Lo de anoche*.

Domingo.—Baile de Sociedad.

ISLEÑO.—Mañana sábado, Baile de Sociedad.

Domingo.—La comedia *El octavo no mentir* y la divertida pieza *Lo de anoche*.

Anuncios preferentes

AVISO IMPORTANTE

A consecuencia del sistema que sigue en el cambio de sus recibos calderilla el Banco de Ciudadela, el cual, lejos de facilitar dicha operacion como hacen todos los Bancos y Sociedades de Crédito que tienen emitido papel, pone dificultades á la misma, en términos que para cambiar estos días quiniientos duros de recibos que le he presentado, hemos tenido que perder, yo ó uno de mis dependientes, unas tres horas cada día, desde el sábado de la semana pasada hasta el jueves de la presente, (á excepcion del domingo), me veo en el caso de hacer público para conocimiento de mis clientes y corresponsales, que para resarcirme del trabajo y pérdida de tiempo que me ocasiona, dicho sistema, no admitiré en lo sucesivo ningun recibo de calderilla del espresado Banco, ni en pago de mercancías ni para el cambio en moneda efectiva de cobre, á no ser con el descuento de dos por ciento.

Ciudadela 25 Octubre de 1889.—Vicente Marqués, hijo.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 24 12 t.

Han sido fusilados los jefes de la reciente sublevacion que ha sido vencida en la República de Guatemala.

Una escuadra americana compuesta de cuatro buques se dirigirá al Mediterráneo el próximo mes de Noviembre.

En el banquete que han celebrado en Chicago los representantes de las Repúblicas americanas se han pronunciado numerosos brindis dirigidos á estrechar las relaciones comerciales entre todos los Estados de América.

Madrid 24 5-30 t.

Van progresando las corrientes de reconciliacion entre los Sres. Gamazo y Sagasta. Con este motivo se resucitará el proyecto de impuesto de uno por ciento sobre los intereses de la deuda, con el objeto de aliviar las cargas que pesan sobre la agricultura.

Se ha firmado el nombramiento del Sr. Urzais para el cargo de Intendente de la isla de Cuba.

Se ha celebrado el matrimonio de la hija de D. Carlos de Borben y Este.

Para el día 15 del corriente mes, estan convocadas las nuevas Cámaras francesas.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase
(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 28 de Octubre de 1889.

Prospecto

Ha de constar de dos series de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.252 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
10 de 2.500	25.000
15 de 2.000	30.000
921 de 300	276.300
99 aprox. de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas	29.700
2 aprox. de 2.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor . . .	4.000
2 id. de 1.500 para los del premio segundo . . .	3.000
2 id. de 1.000 para los del premio tercero . . .	2.000
1.252	569.400

Mahon 20 de Octubre de 1889.—El Administrador Diego de la Torre.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon.

Hace saber: Que segun Real orden 11 del actual queda levantado el bloqueo de Zanzibar desde el día 1.º del mismo. Y se anuncia para conocimiento de los Capitanes de buques, Patronos y demás á quienes pueda interesar. Mahon 24 Octubre de 1889.—Emilio Hédiger.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Participa esta Sociedad que ha garantido y cambiará en todo tiempo por todo su valor las obligaciones de 25 pesetas emitidas por el "Banco de Ciudadela" y los recibos de depósitos de calderilla hechos en dicho Banco que lleven al dorso un cajetín autorizado con el sello y firma de la Sociedad "Goñalons, Carreras y C.ª", y concebido en los siguientes términos: *Garantizamos la devolución del importe de este documento á su presentación.* Mahon 1.º de Octubre de 1889.—Goñalons, Carreras y C.ª

Carruaje de lujo Hay un brek completamente nuevo que se cedería por menos de su coste. Para informes tanto por correo como personalmente, dirigirse á D. Jorge Aguió Cetre, Palma de Mallorca.

Aprendiz barbero Se necesita uno en la barbería de Quicus, Calle del Castillo n.º 136.

Se venden 35 acciones del Banco de Mahon á 59. Informarán en esta imprenta.

Para alquilar La casa calle de S. Roque n.º 7. Es muy cómoda y recién restaurada. Informarán S. Roque 1, é Isabel II, 58.

Tarjetas de visita Imprenta de EL LIBERAL.

Para vender Lo están varias herramientas de carpintero, las que se darán por un precio módico, calle Mayor número 87, Villacárcos.

Hallazgo El primer macero del Ayuntamiento tiene en su poder una oveja que se encontró extraviada, la que entregará al que acredite ser su dueño abonando los gastos ocasionados.

Acciones del Banco de Mahon.—Se venden 80 á 40. En esta imprenta informarán.

Carrito Hay uno con muelles, arcos y su correspondiente borrico, ó sin él, el que se dará por un precio arreglado. En esta imprenta informarán.

Caballo de 9 años, raza pequeña, de toda confianza, propósito para carretón, hay uno para vender. Informes: Arca de Noé.

Caballo Hay uno en venta de tres años, y siete palmos y tres pulgadas alzada. Informarán en esta imprenta.

En venta Se halla la casa n.º 24 de la calle de San Fernando de esta ciudad. Informarán calle del Carmen n.º 10.

Miel de Menorca La hay dentro cajoncitos, en potes bien arreglados, grandes y pequeños, y á granel á 75 céntimos de peseta los 400 gramos.

Miel de Cuba de superior calidad á 45 céntimos de peseta los 400 gramos, y por arrobas á 40 céntimos los 400 gramos.

Confitería La Estrella, Castillo, 35

TINTORERÍA

ANTONIO CARDONA

Calle Andreu, (antes los Negros) 29

En el citado establecimiento además de los teñidos ordinarios, se lavan y tintan toda clase de mantillas y géneros de punto; se lavan y planchan vestidos de señora, aunque no hayan de tintarse; se lavan también trajes de caballero, y en especial ofrecemos también un sólido y hermoso tinte para las capas madrileñas que hayan descolorido ó estén sucias; se hacen trabajos de destinte sobre ropas de lana y seda negras, aplicándolas después el color que la moda exija, sin que sufran deterioro de ninguna clase.

LA CÁRMEN

Confitería y pastelería de J. Palliser
8, INFANTA, 8

Próximamente las fiestas de Todos los Santos se hace una gran rebaja en la cera labrada: la de 6 reales vn. libra á 5: la de 8 á 6 y la de 10 á 8 reales vn.

En conservas de membrillo y manzana á 60 céntimos de peseta los 400 gramos. Jalea á 1 peseta los 400 gramos.

Chocolates de La Colonial de Madrid y de los de Barcelona á precios baratísimos.

Ponche Imbert y Anís del Figaro

Depósito exclusivo en Mahon, en el establecimiento LA VID, de D. Manuel Beltran, calle Nueva número 29.

En el propio establecimiento se encontrará también el rico ATUN en escabeche al precio de una pta. la libra de 400 gramos.

Lo que va de ayer á hoy

Estudio sobre la importancia que alcanzó la marina mercante de Mahon al principio del presente siglo y causas de su decadencia, por D. PEDRO RUUDAVETS Y TUDURY, Capitan de Navío honorario, Socio correspondiente de la Real Academia de la Historia.

Edicion económica, UNA PESETA.—Véndese en la imprenta de este periódico y en la de D. Salvador Fábregues en Ciudadela.

Fées de vida Véndense en la imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

Listas de embarque Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarras de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venereo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

El Salon de la Moda

PERIÓDICO QUINCENAL

Indispensable para las familias, ilustrado con profusion de grabados en negro y figurines iluminados de las modas de París.—Patrones trazados en tamaño natural, modelos de labores de aguja, crochet, tapicerías, etc.—El más económico de cuantos se publican en España.

Las personas que deseen suscribirse al periódico EL SALON DE LA MODA por anualidades, semestres ó trimestres, con pago anticipado, deberán registrarse por la siguiente nota de precios:

España: un año, 60 reales.—Seis meses, 32.—Tres meses, 18.—Portugal: un año, 3.000 reis.—Seis meses, 1.600.—Tres meses, 900.—Las suscripciones empezarán el día 1.º de cada mes.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

Tintas para sellar y escribir, en negro y colores. Imprenta de EL LIBERAL.

MÁQUINAS PARA TRINCHAR CARNE

EL MEJOR SISTEMA CONOCIDO

BATERIA DE COCINA

de hierro batido, esmaltada y estañada, surtido completo

Castillo núm. 30. -- VIUDA DE PONS Y MURILLO -- Castillo, núm. 30